
 

Уважаемые папы и мамы! 
В жизни человек встречается не только с добром, но и со злом, приобретает не 

только положительный, но и отрицательный опыт. Добро лечит сердце, зло ранит 
тело и душу, оставляя рубцы и шрамы на всю оставшуюся жизнь. 

 
Запомните эти простые правила в нашей непростой жизни... 

 
1. Обсудите с ребенком вопрос о помощи различных служб в ситуации, 
сопряженной с риском для жизни. 
 

2. Проговорите с ним те номера телефонов, которыми он должен 
воспользоваться в ситуации, связанной с риском для жизни. 
 

3. Дайте ему ваши рабочие номера телефонов, а также номера телефонов людей, 
которым вы доверяете. 
 

4. Воспитывайте в ребенке привычку рассказывать вам не только о своих 
достижениях, но и о тревогах, сомнениях, страхах. 
 

5. Каждую трудную ситуацию не оставляйте без внимания, анализируйте вместе 
с ним. 
 

6. Обсуждайте с ребенком примеры находчивости и мужества людей, сумевших 
выйти из трудной жизненной ситуации. 
 
7. Не иронизируйте над ребенком, если в какой-то ситуации он оказался слабым 
физически и морально. Помогите ему и поддержите его, укажите возможные пути 
решения возникшей проблемы. 
 
8. Если проблемы связаны только с тем, что ваш ребенок слаб физически, 
запишите его в секцию и интересуйтесь его успехами. 
 
9. Если кто-либо из числа ваших знакомых и друзей вызывает у вас опасения в 
отношении вашего ребенка, проверьте свои сомнения и не общайтесь больше с этим 
человеком. 
 
10. Не опаздывайте с ответами на вопросы вашего ребенка по различным 
проблемам физиологии, иначе на них могут ответить другие люди. 
 
11. Постарайтесь сделать так, чтобы ребенок с раннего детства проявлял 
ответственность за свои поступки и за принятие решений.  
 
12. Учите ребенка предвидеть последствия своих поступков, сформируйте у него 
потребность ставить вопрос типа: что будет, если?.. 
 
13. Если ваш ребенок подвергся сексуальному насилию, не ведите  себя так, как 
будто он совершил нечто ужасное, после чего его  жизнь невозможна. 
 
14. Не обсуждайте при ребенке то, что произошло, тем более с посторонними и 
чужими людьми.  
 
15.  Не формируйте у своего ребенка комплекс вины за случившееся. 
 
16.  Не позволяйте другим людям выражать вашему ребенку сочувствие и жалость. 
Это формирует принятие им установки, что он не такой, как все. 
 
17. Дайте возможность своему ребенку проговорить с вами на самую  трудную 
ситуацию до конца и без остатка. Это поможет ему освободиться от груза вины и 
ответственности.



Уважаемы родители (законные представители) несовершеннолетних, 
 

помните!!! 
 
 Когда большой, значимый взрослый бьет маленького ребенка, ребенок 

чувствует беспомощность и фрустрацию. 

 

 Эти чувства могут в дальнейшем сделать ребенка депрессивным или 

агрессивным. Учите своих детей, как вы хотите, чтобы они себя вели.  

Маленькие дети обычно не понимают, что они делают неправильно.  

Обязательно будьте последовательны в своих примерах. 

 

 Когда вы бьете ребенка, вы не учите его решать проблемы. 

 

 Вы только заставляете чувствовать его плохо по отношению к самому себе. 

Низкая самооценка может остаться у него на всю жизнь.  

 

 И следите за своими словами – они могут ударить еще сильнее. 

 

 Физическое насилие приводит к тому, что у ребенка появляется желание 

отомстить. 

 

 Учите своих детей с помощью слов, речи. Старайтесь добиться понимания 

ими правил, которые вы установили у себя дома. Это могут быть правила 

безопасности, времени и порядка принятия пищи или отхода ко сну. Сделайте все 

возможное, чтобы правила были максимально простыми и соблюдались всеми 

членами семьи. 

 

 Физические наказания смещают понимание ребенком «правильного и 

неправильного».       

 

 Только подумайте - имеет ли смысл бить ребенка за то, что он только что 

ударил кого-то? Уведите, уберите ребенка с того места, где он только что кого-то 

ударил. Будьте последовательны и жестки (в следовании правилам). Каждый раз 

давайте ребенку знать: какое поведение вы от него ожидаете и что случится, если он 

не сделает этого (пойдет в свою комнату, не будет смотреть телевизор или потеряет 

какую-то другую привилегию). 

 

 Если вы бьете ребенка, вы тем самым показываете ему, что бить - это 

нормально и приемлемо. 

 

 Дети будут думать, что это нормальная практика - добиваться желаемого с 

помощью насилия. Учите своих детей другим способам выражать свои эмоции, 

например, словами. Затем – примите, покажите им, что вы принимаете их чувства и 

эмоции. Покажите, что вам не все равно.  

 

 Физическое насилие травмирует эмоции ребенка. 

 



 

 Оно также может повлиять на успеваемость ребенка в школе и 

взаимоотношения с друзьями. Замечайте и поддерживайте все хорошее, что делает 

ваш ребенок. Дайте ему знать, что вы любите его просто за то, что он у вас есть. 

 

 Поведение детей, которых бьют, становится агрессивным и деструктивным.    

 

 Физическое насилие дает ребенку больше оснований для плохого поведения. 

Оно как бы учит их "ты плохой, поэтому ты можешь, имеешь право делать плохие 

вещи". Когда ребенок постарше делает что-то плохое, попробуйте использовать 

"тайм-ауты". Благодаря тайм-ауту, вы изолируете ребенка прежде всего от себя на 

несколько минут. Посадите его на стул или кресло, лестницу, или отведите в свою 

комнату. Пусть он вернется оттуда тогда, когда он сможет контролировать свои 

действия (но ребенок не должен оставаться там часами! Обычно тайм-аут длится 

несколько минут, до 10). При этом не забывайте поддерживать своих детей, когда 

они поступают правильно и делают хорошие вещи. 

 

 Физическое насилие не учит детей внутреннему контролю. 

 

 Никогда не шлепайте ребенка. Ребенок, которого шлепают, никогда не 

научится управлять своим поведением: он всегда будет искать кого-то еще, кто бы 

говорил ему, что правильно делать, а что неправильно. Такие дети обычно 

руководствуются принципом: «Я не должен ничего делать, иначе меня накажут», 

вместо «я не должен делать плохие вещи, потому что они плохие». Ваши ожидания 

должны быть по максимуму четкими. Поощряйте своего ребенка, когда он 

дружелюбен и настроен на сотрудничество. Поддерживайте его, когда он делает 

свой собственный хороший выбор. 

 

  Физическое насилие в любом виде пугает. 

 

 Контролируйте себя. Ничто не поможет ребенку, который себя не 

контролирует, лучше, чем взрослый, остающийся спокойным. Учите детей 

справляться с собственным гневом и эмоциями и не позволяйте им овладеть собой. 

Помните, что вы - взрослый человек. 

 

 Иногда слишком уставший или встревоженный родитель начинает трясти 

кричащего – как грудного возраста, так и старше. Так делать нельзя ни в коем 

случае - это может привести к слепоте, повреждениям мозга или даже смерти 

ребенка. Что делать?     

 

 Остановитесь! Если вас «достает» плач, обратитесь за помощью к другу, 

родственнику, соседке, попросите их посидеть с ребенком хоть десять минут, пока 

вы примете душ или просто выйдете на улицу, успокоитесь. Научитесь просить и 

принимать помощь других людей.  

 

 Никогда не бейте ребенка, чтобы прекратить то или иное его нежелательное 

поведение «на людях». 

 

 



  

 К сожалению, многие мамы и папы стесняются того, что ребенок время от 

времени выходит у них из-под контроля и это видят другие люди (а иногда и 

комментируют). И предпочитают прекратить это поведение с помощью насилия. 

 Поймите, что как вам может быть неудобно, что ребенок раскапризничался 

на улице, в магазине, на празднике, ребенку в сто раз тяжелее пережить насилие, 

совершенное на виду у других (а что еще хуже - с одобрения чужих людей). 

Кроме того, вы таким образом даете понять ребенку, что его эмоции и его мнение 

ничего не значат для вас. Запомните – ребенок не может и не должен быть 

«удобен» окружающим, это не игрушка, которую можно в нужный момент 

положить в ящик или выключить. 

 

 Постарайтесь подстроиться под ребенка, зная его расписание, пристрастия и 

заранее подумав, в каких случаях возможны конфликты. Даже если возникла 

непредвиденная ситуация, нет ничего страшного в том, что ребенок плачет или 

капризничает. Возьмите его на руки и идите домой, или отойдите в сторону, 

сядьте на лавочку и подождите, пока он успокоится. 

 

 Если вы думаете, что ваши собственные проблемы оказывают влияние на 

то, как вы воспитываете своего ребенка, остановитесь, подумайте и обратитесь за 

помощью.  

 

 Если вас наказывали в детстве, очень легко передать это поведение дальше. 

Вспомните, как вы себя чувствовали ребенком. А также попытайтесь найти время 

для себя. Вы почувствуете себя лучше и станете лучшим родителем своему 

ребенку. 
 

ОБРАЩАЙТЕСТЬ ЗА СОВЕТОМ к ПРОФФЕСИОНАЛАМ! 

 

в МБУ «Психологический центр»,   

телефон: 4-89-77, 4-82-77, 4-25-42 , 

адрес: г. Чусовой, ул. Сивкова, д. 8, 

пн-пт 08:00 час.–20:00 час.; сб 10:00 час.–13:00 час. 

 

в Чусовском филиале ГБУПК «ЦППМСП», 

ул. 50 лет ВЛКСМ, 2/3, Чусовой, 

телефон: +7 (34256) 3-79-76, 

пн-пт 08:00 час.–17:00 час., перерыв 12:00 час.–13:00 час. 

 

 Детский телефон доверия 8-800-2000-122  
 АНОНИМНО! БЕСПЛАТНО! 
 Если вас что-то тревожит, позвоните  

 или напишите в чат на сайте telefon-doveria.ru 

https://vk.com/photo-75573663_457241460

